

Consejo Brasileño de Telemedicina y Telesalud – CBTms



Claúdio de Souza

Presidente del Consejo Brasileño de Telemedicina y Telesalud (gestión 2013-2015)

Abstract

El Consejo Brasileño de Telemedicina y Telesalud es una organización privada sin fines de lucro y promueve el desarrollo de la telemedicina y la telesalud en Brasil desde su fundación en 2002. El artículo hace breve reseña de la historia CBTms, sus acciones y sus perspectivas y presenta las expectativas el VII Congreso brasileño de Telemedicina y Telesalud.

Keywords: Telemedicina, Telesalud.

Resumen

The Brazilian Council of Telemedicine and Telehealth (CBTms)

The Brazilian Council of Telemedicine and Telehealth is a private nonprofit organization and promotes the development of telemedicine and telehealth in Brazil since its founding in 2002. The article makes brief account of CBTms history, their actions and perspectives and presents the expectations the VII Brazilian Congress of Telemedicine and Telehealth.

Palabras-clave: Telemedicine, Telehealth.

Resumo

Conselho Brasileiro de Telemedicina e Telessaúde (CBTms)

O Conselho Brasileiro de Telemedicina e Telessaúde é uma organização privada sem fins lucrativos e promove o desenvolvimento da telemedicina e telessaúde no Brasil desde sua fundação em 2002. O artigo faz breve relato do histórico do CBTms, suas ações e perspectivas e apresenta as expectativas em relação ao VII Congresso Brasileiro de Telemedicina e Telessaúde.

Palavras-chave: Telemedicina, Telessaúde.

Brasil posee una superficie de 8.514.876 km², una población de aproximadamente 303 millones de habitantes y destaca por su alta diversidad ambiental, social y cultural. Si bien hay regiones dominadas al norte y noreste por una baja densidad de población, bajo IDH (Índice de Desarrollo Humano) y de difícil acceso, también hay regiones en el sur y el este cuyos indicadores sociales son similares a los de los países desarrollados.

En este contexto, la e-Salud surge como una herramienta fundamental para promover la integridad y equidad en salud.

El Consejo Brasileño de Telemedicina y Telesalud (CBTms) es una organización privada sin fines de lucro que viene promocionando el desarrollo de la Telemedicina y la Telesalud en Brasil desde su fundación en 2002.

Los objetivos del CBTms son los siguientes:

- reunir a médicos, profesionales de la salud y otros interesados, así como a entidades y organismos públicos de cualquier naturaleza jurídica, que estén interesados en la utilización de la Telemedicina y la Telesalud;
- proponer, analizar y estimular la regulación legal y la competencia ética en la telemedicina y la telesalud, de acuerdo con los sistemas jurídicos, para facilitar y mejorar las prácticas de Telemedicina y Telesalud en Brasil;
- promover y fomentar la realización de encuestas, estudios y cursos en telemedicina y telesalud, así como de programas de educación continua para todos los tipos de profesionales de la salud;
- colaborar con las autoridades públicas y las entidades privadas en la implementación, mantenimiento y desarrollo de las mejores prácticas en telemedicina y telesalud;
- promover actividades científicas y acciones conjuntas con instituciones nacionales e internacionales o agencias gubernamentales para auspiciar y mejorar la cobertura universal de salud.

La inserción del CBTms en las comunidades científicas nacionales e internacionales se logró a través de la promoción bienal de Conferencias Científicas, a saber:

- **2003 – São Paulo, SP:** I Congreso Brasileño de Telemedicina y Telesalud;
- **2005 – São Paulo, SP:** II Congreso Brasileño e Internacional de Telemedicina y Telesalud, en colaboración con ISfTeH;
- **2007 – Río de Janeiro, RJ:** III Congreso Brasileño de Telemedicina y Telesalud;
- **2009 – Belo Horizonte, Minas Gerais:** IV Congreso Brasileño de Telemedicina y Telesalud y II Taller del

Laboratorio de Excelencia e Innovación en Telesalud – América Latina y Europa;

- **2011 – Manaus, Amazonas:** V Congreso Brasileño de Telemedicina y Telesalud;
- **2013 – São Paulo, SP:** VI Congreso Brasileño de Telemedicina y Telesalud.

Los recursos para llevar a cabo las Conferencias hasta el presente provinieron de las tasas de inscripción y del apoyo de las autoridades de los diferentes niveles de la administración de la Salud Pública, dado que el CBTms no cuenta con un programa para obtener su propio presupuesto. Es de destacar que en las últimas cuatro Conferencias hubo una importante participación de representantes del Ministerio de Salud y de otros ministerios.

En cada oportunidad que se hizo uso de la telemedicina y la telesalud en el Sistema Único de Salud se llevó a cabo un amplio debate. Además, las conferencias han sido un foro permanente de intercambio de experiencias con la comunidad internacional. De hecho, la comunidad internacional ha destacado a la Red Brasileña en Telesalud como el mayor programa de telesalud a nivel mundial.

Por todas estas razones, los miembros del CBTms están convencidos de que el VII Congreso Brasileño de Telemedicina y Telesalud: Telesalud para la Cobertura Universal y la 20^a Conferencia Internacional ISfTeH en colaboración con la Sociedad Internacional de Telemedicina y Telesalud será un éxito.

Además, creemos que es una excelente oportunidad para introducir definitivamente a la Red de Telemedicina y Telesalud Brasileña en el escenario internacional. Por otra parte, el tema de la e-Salud es, con mucho, uno de los principales problemas, especialmente en los países en desarrollo como el Brasil, cuando se discuten las soluciones tecnológicas a fin de mejorar la calidad y la cobertura universal.

El VII Congreso Brasileño de Telemedicina y Telesalud se llevará a cabo en un momento muy estratégico para el desarrollo de la telesalud en Brasil. En 2007 el país empezó a desarrollar un programa nacional de telesalud, en el que nueve universidades estructuraron los servicios de telesalud para capacitar en el uso de videoconferencias, aprendizaje a distancia y teleconsultas a los profesionales del sistema sanitario en más de 900 municipios brasileños, totalizando 2.700 equipos de salud de la familia.

Este gran proyecto piloto fue un rotundo éxito y en 2011 el Ministerio de Salud decidió ampliar el proyecto nacional de telesalud a 16.800 equipos de Salud Familiar (alrededor del 50% de los equipos de atención de salud existentes), y la estructuración de más de 43 centros de telesalud con

el rasgo distintivo del piloto. El objetivo en estos nuevos centros era institucionalizar las acciones de telesalud en el marco de la salud pública y fomentar a que ofrezcan también teleconsultas, además de universidades para la telesalud. Este proceso está en su etapa de culminación y la mayoría de las universidades ya opera regularmente.

Hoy por hoy, a ocho años del inicio del proceso, Brasil ya cuenta con un programa nacional de telesalud que brinda servicios a la mitad de los equipos de atención primaria de salud en todos los 28 estados brasileños y en la mayoría de los municipios.

Brasil ya tiene la experiencia suficiente para reflexionar en el VII Congreso Brasileño de Telemedicina y Telesalud sobre su experiencia y dar nuevos pasos tendientes a consolidar su experiencia a nivel nacional. La presencia de varios colaboradores europeos, en particular la Sociedad Internacional de Telemedicina y eSalud (ISfTeH), los Estados Unidos y América Latina, permitirá intercambiar experiencias en el área de telesalud.

Los próximos pasos que Brasil debe dar en el área de telesalud se enmarcan en un mayor desarrollo de las acciones ya efectuadas y en la expansión de las pocas experiencias públicas en el área de diagnóstico remoto: teleECG, tele retinografía y telespirometría. Esperamos que en el Congreso se compartan experiencias con otros colaboradores para reflexionar sobre cómo consolidar las acciones y seguir avanzando a nivel nacional.

También es importante que las estructuras organizativas de la sociedad civil sean consolidadas. El CBTms, una organización de telesalud brasileña, espera dar un paso hacia adelante en su proceso de consolidación en los próximos años, además de mejorar su congreso que se celebra cada dos años.

En la actualidad estamos haciendo un calendario para acercarnos a los grupos que realmente hacen telesalud en Brasil a fin de que conozcan el CBTms. Nuestro deseo es

dar a conocer sus actuaciones y registrar nuevos miembros con el fin de formar una gran base de datos de personas que dedican su labor a la telesalud en el país.

Además, para el próximo período esperamos que se desarrollen dos acciones muy estratégicas, capaces de dar un poco de calidad orgánica a las acciones del CBTms fuera de la programación del congreso: la construcción de modelos de desarrollo comparativos de telesalud a nivel municipal y estatal.

Esta experiencia ya ha tenido lugar y ha dado resultados sorprendentes en proyectos nacionales llevados a cabo en América Latina. El modelo comparativo de desarrollo se diseñó con los siguientes componentes: normas e infraestructura; entrenamiento en telesalud y modelo de certificación; estrategia para el desarrollo de la investigación y redes académicas; estrategia para la promoción, prevención y prestación de servicios por intermedio de la telesalud y también de directrices regionales para la gestión de la telesalud.

Asimismo, esperamos poder organizarnos a través del CBTms, en conjunto con el Consejo Nacional de los Secretarios de Salud (CONASS) y el Consejo Nacional de Secretarías Municipales de Salud (CONASEMS), y crear las cámaras técnicas que permitirán la estructuración de dos grupos de trabajo que darán lugar a la construcción de un modelo comparativo del desarrollo de acciones de telesalud en los ámbitos municipal y estatal. De ese modo nos estaremos organizando y contribuyendo al desarrollo de la telesalud en Brasil.

En este esfuerzo conjunto también esperamos contar con la presencia de nuestros colaboradores europeos del ISfTeH y de varios países de América Latina que aportaron a la formulación e implementación del modelo.

Por lo expuesto, vamos a realizar el VII Congreso Brasileño de Telemedicina y Telesalud con muchas expectativas en el marco de la consolidación de las acciones de telesalud en Brasil y un diálogo fraterno con nuestros colaboradores internacionales.